

DURANGO

39

Ayuntamientos

16,679

dólares PIB per cápita

Población **1,832,650** habitantes • Ocupa el lugar **25** a nivel nacional • Superficie **12,364km²** • Es el cuarto estado más extenso • Índice de Desarrollo Humano **0.775** (21 a nivel nacional).



Inseguridad y desempleo enfrentará Villegas

EL NUEVO GOBERNADOR DE DURANGO, QUE ASUME EL PRÓXIMO JUEVES, TENDRÁ TAMBIÉN COMO RETOS LA PREOCUPACIÓN DE LOS CIUDADANOS POR EL ALZA DE PRECIOS Y POR LOS SERVICIOS DE SALUD.

ERIKA HERNÁNDEZ

El nuevo Gobernador de Durango, Esteban Villegas, deberá enfrentar cuatro grandes problemas que aquejan a los duranguenses: la inseguridad en delitos menores, el aumento de precios, el desempleo y la salud.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública, publicada hace unos días, estas son las principales preocupaciones en la entidad, que será gobernada a partir del próximo jueves 15 de septiembre por un priista.

En esa consulta elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), el 47 por ciento de la población mayor de 18 años afirmó que la inseguridad es su principal temor, incluso un 18 por ciento aseguró haber sido víctima de un delito en el 2021.

Sin embargo, esta no tiene que ver con el crimen organizado como hace 10 años, en los que se volvió cotidiano ver cabezas o cuerpos tirados en las calles con mensajes de bandas delincuenciales.

Los delitos apremiantes ahora son el robo a casa habitación, de vehículos y en la calle, el fraude, la extorsión y la violencia intrafamiliar. Aunque los ilícitos han bajado en comparación con el 2020.

Las pérdidas por la delincuencia o violencia en la entidad sumaron 2 mil 533.7 millones de pesos.

De acuerdo con el Gobernador actual, José Rosas Aispuro, en comparación con hace 10 años, el homicidio doloso relacionado con el crimen organizado ha bajado más del 90 por ciento.

Incluso, mientras en el 2011 se registraban más de mil asesinatos, en el primer semestre de 2022 fueron 76, y Durango ocupó la posición 28 en ese delito.

Esto, afirmó el Mandatario, fue gracias a la coordinación eficiente entre la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Policía del Gobierno estatal y las municipales, y las figuras policiales que se han creado. Por ello, dijo, los militares no deben regresar a sus cuarteles.

"Esto no quiere decir que no tengamos retos, porque Durango está enclavado en el llamado Triángulo Dorado (zona serrana donde opera el narcotráfico en los límites con Chihuahua y Sinaloa) y esta región colindante (del Mezquital con Zacatecas) pero no sucede lo mismo que con nuestros estados vecinos", argumentó.

En su campaña a la gubernatura, Villegas prometió que reestructurará la estrategia en seguridad, pues en los municipios más urbanizados, como Gómez Palacio o Lerdo,



EL NUEVO MANDATARIO

Esteban Villegas

- 45 años
- Nació en San Juan del Río, Durango en 1976.
- Médico Cirujano en la Universidad Juárez del Estado de Durango.
- Fue presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios.
- Diputado local del PRI: 2007-2010 y 2018-2021.
- Secretario de Salud estatal de 2012 a 2013 durante la gubernatura de Jorge Herrera Caldera.
- Presidente Municipal de Durango de 2013 a 2016.
- Ganó la elección para Gobernador el 5 de junio de 2022.

los delitos se incrementaron. En la encuesta del Inegi, a un 40 por ciento de la población le agobia el incremento desmedido de los precios de alimentos y servicios y el 39.5 por ciento señala el desempleo como tercer inquietud.

La salud ocupa el cuarto problema a resolver, con un 32 por ciento.

Incluso, el propio Villegas lo ha colocado como el principal eje en el que trabajará, al señalar que en la entidad existen 5 mil comunidades con menos de 100 habitantes a las que es difícil llevar servicios básicos, como el de salud.

Otro reto será la pobreza, pues el último censo del Con-

sejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) indica que el 38.7 por ciento de la población vive en la pobreza, incluso, el 45 por ciento no tiene acceso a la seguridad social.

En diversas entrevistas, el próximo Gobernador ha advertido que realizará una "reingeniería administrativa" para poder cumplir con las metas que se ha trazado.

En su lista de retos, el priista también tiene como prioridades impulsar la construcción de una presa, pues, afirmó, paradójicamente es la entidad en la que se produce más agua, pero no pueden almacenarla.

Esta entidad, con poco menos de 2 millones de habitantes, regresará a manos del PRI, después de un sexenio que fue gobernada por un ex priista -Rosas Aispuro- bajo las siglas del PAN.

Con los resultados de la elección del 5 de junio pasado, la alianza PRI-PAN-PRD gobernará 20 de los 39 municipios, entre ellos los más poblados como Durango, Gómez Palacio y Lerdo.

En la primera parte de su Gobierno, Villegas tendrá un Congreso local a su favor, pues, de los 25 legisladores, 16 son de la alianza que lo postuló.

ARGUMENTA ROSAS AISPURO CRISIS FINANCIERA

El Gobernador Rosas Aispuro argumentó que, en los tres últimos años, la crisis

financiera del Gobierno estatal se intensificó por la pandemia por Covid-19, lo que provocó un avance lento o el freno de proyectos importantes.

Además de que gran parte de las aportaciones federales y estatales se destinan a compromisos educativos o laborales, generando una camisa de fuerza para la Administración, por lo que será el principal reto de su sucesor, Esteban Villegas.

Por ejemplo, expuso, la nueva Administración deberá insistir ante el Gobierno federal que absorba parte del gasto educativo, pues de cada peso que recibe el estado, 56 centavos se destinan a ese sector.

Aunado a que la autoridad tiene una presión fuerte por el pago de pensiones, rubro al que destinan 600 millones de pesos anuales.

"El tema educativo genera una presión enorme, porque los 44 centavos que nos quedan, más los ingresos propios que son el 8 por ciento de los ingresos en general, no alcanzan a cubrir las necesidades del Poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial en la entidad y organismos autónomos."

"Entonces, todos los retos tienen que ver con el gasto, con la presión que tenemos en la parte financiera", afirmó el Mandatario en entrevista.

"Con la pandemia, la recaudación bajó y apenas los negocios se están recuperando. Tuvimos menos ingresos, pero más compromisos de inversión, principalmente en materia de salud", agregó.

Sin embargo, consideró, deja una entidad que creció en diferentes sectores, después de ser uno de los estados con más altos índices delictivos, ahora está entre los más seguros, con un buen nivel de atención en salud, con un crecimiento industrial y un sector agropecuario más competitivo.

A Villegas, añadió, le tocará vivir su propia realidad y circunstancia, pero confió que lo hará bien, pues conoce el estado y sus necesidades.

"Sé que tiene propuestas de solución, sé que las cosas que están dando resultados podrán continuar y las cosas que no han dado resultados, pues entonces habrá que cambiarlas y yo sería el primero en apoyarlo", agregó.

Aispuro afirma que hasta el momento no tiene ninguna invitación como servidor público en el Gobierno federal, y no ha pensado a que se dedicará a partir del 15 de septiembre.

"Algo tendré que hacer, tengo que seguir trabajando. Me voy con la frente en alto porque puedo ver a la gente de frente, caminar en la calle como si nada. No me he llevado nada que no me corresponda. Mi patrimonio siguió igual y lo que tengo está claramente identificado", abundó. □



El Gobernador saliente, José Rosas Aispuro, con el nuevo Mandatario, Esteban Villegas, en un evento relacionado con el cambio de Gobierno.